



#10

EXAMEN

DISCURSIVO DE LOS FUNDAMENTOS IMPRES-
fos por los Curas del Sagrario de la Santa Iglesia Cathed-
ral de Cordoba; y razones, que los Capellanes Perpet-
tuos del Choro de la misma Santa Iglesia tienen para opo-
nerse á la pretendida precedencia de dichos Curas en las
Procesiones Generales, que hace el Ilustrisimo Cabildo
, y Clero, y en los Entierros de los Señores Preben-
dados.



SIENDO TAN NOTORIA COMO ANTIGVA
la forma, y orden, que guarda el Ilustrisimo
Cabildo en sus Procesiones Generales, llevan-
do el Señor Dean, (primera Dignidad, y Pre-
sidente) el lado izquierdo, ò del Evangelio, y
el otro lado el Señor Arcediano de Cordoba,
siguiendose al vltimo Señor Medio Racionero más moder-
no del Choro del Señor Dean, el Prior, y Beneficiados de la
Vniversidad; y en el lado del Señor Arcediano, despues del
vltimo Señor Medio Racionero más moderno, los Capella-
nes Perpetuos de dicha Santa Iglesia, los Colegiales de San
Pelagio, y vltimamente el Clero de las Parroquias compar-
tido en ambos lados; se permitió graciosamente por el Ca-
bildo á los Curas del Sagrario de dicha Cathedral en las ex-
presadas Procesiones Generales (y no más) que fuesen
inmediatos, y contiguos al vltimo Señor Medio Racionero
más moderno del lado del Señor Arcediano de Cordoba, pre-
cediendo á los referidos Capellanes Perpetuos, segun assegu-
ran los dichos Curas, con los Autos Capitulares del Cabildo
de los años de 1600. y 1673. juzgando este punto, como me-
ro gracioso, sin prevenir nada en derecho de justicia, ni
constar, que jamás se haya seguido en juycio tal materia.
Asi, dicen dichos Curas, que se ha continuado su estado, y
possession pacifica por 143. años; y este es el vnico FVN-
DA.

DAMENTO, que han dado al publico, vestido de algunas razones, para contraposicion de los derechos de los Capellanes Perpetuos, los que podian usar la mayor brevedad en satisfacer a dichos Curas, negandoles el supuesto de su tan pacifica, como antigua possession, con la prueba justificativa, que pueden hacer, mas siendo este Examen extrajudicial, se dirigira solo a desmenuzar, y allanar este Grande Monte con algunas reflexiones, y razones fundamentales. Para lo qual.

Se supone, que los referidos tres Curas del Sagrario son Curas tales, sus Capellanes fervideros de Sacramentos, y por lo tanto no tienen preeminencia alguna por derecho, para el presente caso, lo que es constante. Suponese tambien, que los tales Curas estan comprehendidos, como individuos constituidos de la Comunidad de Rectores de las Paroquias de esta Ciudad, baxo de ciertas reglas, que parece las aprobó el Illustrisimo Señor Don Fray Alonso de Salazar a los 9. de Julio de 1681. Ultimamente se supone, que las Procesiones Generales, a que debe asistir todo el Clero de esta Ciudad, segun Synodo, son siete: y que de estas en las que son en dia de Fiesta, se ha reelegido de la asistencia la Comunidad de Curas, y Rectores, por vna peticion del Illustrisimo Señor Don Marcelino Sauri, a causa de haverle pretextado su precisa asistencia al Confessionario en dichos dias.

Esto supuesto, dado, y no concedido, que los Curas estuvieren en la pacifica possession de preceder a los Capellanes hasta el año de 1695. (que pudiera negarse respecto de la Executoria, que ganó la Vniversidad de Beneficiados contra dicha Comunidad de Curas, y Rectores el año de 1678) gozando de la dicha gracia del Cabildo, haviendose tocado este punto de precedencia en la Concordia, que orogaron el Prior, y Beneficiados de la Vniversidad de la vna parte, y la Comunidad de Curas, y Rectores de la otra, firmandola vnos, y otros con el Eminentisimo Señor Cardenal Salazar el expressado año de 95. aprobandola su Santidad en el siguiente, y estando estipulado en el tercer numero de ella, por gracia de la misma Vniversidad, que de alli en adelante la Comunidad de Rectores tuviess de ir en las Procesiones Generales interpolada con la de Beneficiados, presidiendo el Prior, o Beneficiado mas antiguo de los presentes, siguiendole el Rector mas antiguo, &c. es vulto, que aquella tal qual gracia, que los Curas, dicen, tuvieron de el Cabildo, la perdieron por el mis-

RES-
Canc-
Pape-
s qd-
sal n-
Capit-
reber-
AVO T-
om-
m-
Y-
V-
Cor-
rob-
des de-
p-
as Ca-
nes de-
com-
ca-
en las-
n-
Racion-
p-
p-
ob-
com-
in-
sien-
y-
nico E-
DA

no hecho, de admitir, la que les concedió la Universidad, y á la que condescendió toda la Comunidad de Curas, y Rectores, sin que en este punto de precedencia se encuentre en toda la dicha Concordia excepción alguna de los tales Curas, la qual debia haver, para que no fuesen comprehendidos, así como la ay, y huvo en dicha Concordia la del Rector de la Parroquia de San Juan, excluyendolo por el número 9. de la parte de derechos funerales: luego no habiendo tal excepción de Curas en quanto á precedencia, ó interpolacion, se deben reputar incluidos en esta, á lo menos desde dicha Concordia, y por consiguiente excluydos del lado del Señor Arcediano; pues de otra suerte se verificaria, que los Curas tienen derecho, aun mismo tiempo, á los dos lados contrarios; al del Señor Dean por la dicha Concordia, y al de el Señor Arcediano por su posesion, que alegan vno, y otro no puede ser: luego havrá de ser á vn lado solo, y este al de el Señor Dean, y es la razon, porque donde concurren derechos de gracia, y de justicia, esta debe ser antepuesta: los Curas tienen derecho de justicia al lado del Señor Dean: luego en este deben subsistir.

Corrobórase, y se prueba lo sobredicho: Si por possibili, vel impassibile los Capellanes ganaran el Pleyto á los Curas, recurriendo estos á su Concordia, precisarian á la Universidad, á que les admitiese entre sus individuos, sin que á esto se pudieran excusar los Beneficiados; y más no leyendose en toda la dicha Concordia absolutamente nada, que enuncie, ó refiera, que los Curas hayan tenido jamás el fin, que oy pretenden; es así, que no pudieran los tales Curas precisar á la Universidad, sino tuvieran ya derecho de justicia (qual es, el que se les concedió por dicha Concordia:) luego los tales Curas tienen derecho de justicia al lado del Señor Dean: luego ya no lo tienen á el de el Señor Arcediano; y con este motivo ay ya nueva causa, por que se deba tratar por el Illustrissimo Cabildo (r.) este negocio, y declarar el ningun derecho, que les ha quedado á los Curas, para que se les mantenga aquella gracia, que espiró en dicha Concordia.

Se dexan decir los Curas, que no fueron comprehendidos en el segundo Capitulo de la Concordia, donde se trata de la Quarta Parroquia, sin embargo, que en dicha Concordia se dice, que se pasó la demanda por los Curas; y Rectores; porque sobre dicha Quarta Parroquia nada re-

(1.) Estatuto de la Santa Iglesia de Cordo ba fol. 69. buelta.

4
nían ellos, que litigar, pues de quantos Entierros ay en la
Cathedral, siempre la han percibido, y perciben; y que por
esta misma causa tampoco se hizo memoria de los tales Cu-
ras en el tercero Capitulo de la mencionada Concordia,
que es el que trata de precedencia, porque, ni sobre esta
temian tampoco, que litigar. Pero à esto se les pregunta, que
en qual de los trece Capítulos de dicha Concordia se les
enuncia expresamente á dichos Curas, para que sean en el
comprehendidos, y les precisse? Y si lo miran con la misma
reflexion, que lo antecedente, responderàn, que en ninguno.
Pues, para que entraron dichos Curas en la Concordia? Para
qué la firmaron todos? Para que pusieron en ella estas pala-
bras? *Ibi: y otorgamos, que por nos mismos, y en nombre de los
Beneficiados, Curas, y Rectores, que al presente son, y en adelan-
te fueren, nos obligamos, y les obligamos à guardar, cumplir, y
executar, y cumpliremos, y executaremos cada vno de nos los di-
chos Otorgantes en nuestro tiempo, los Capítulos siguientes: è im-
mediatamente se siguen dichos trece Capítulos, despues de
los quales se repiten varias veces semejantes ratificaciones
por todos, y cada vno de los otorgantes: luego à cada vno le
obliga el cumplimiento en aquella parte, que le compete, y
es posible; y siendoles à los Curas comprehensivo el tercero
Capitulo; que es sobre precedencia, à este sin duda están
obligados para su cumplimiento.*

Es pues cierto, y sin duda, que aunque dichos Curas no
pretendieron nada en quanto à Quarta Parroquial, lo preten-
dieron en quanto à precedencia. Oygasse la relacion de la ci-
tada Concordia, *ibi: Y à los 14, de junio de 1683. ::: por parte
de nos los dichos Curas, y Rectores se puso nueva demanda contra
nos los dichos Prior, y Beneficiados, sobre, y en razón, que siendo
como nos ballabamos nos los dichos Rectores Parrochos propios::
y como tales:: nos eran debidos pribativamente los derechos fune-
rales de todos los Entierros ::: y la Quarta funeral, juntamente
con la Presidencia en todos los actos assi en las Procesiones Gene-
rales, y particulares, como en los demás actos Parroquiales, en
que haviamos de concurrir con los dichos Beneficiados. Luego
aunque las Curas no pretendieron la Quarta funeral, preten-
dieron la precedencia à los Beneficiados en las Procesiones Ge-
nerales: luego aunque no fuesen comprehendidos en el segun-
do Capitulo, que trata de dicha Quarta, los comprehendio el
tercero, que trata de precedencia en Procesiones Generales.*

(1)
otorg
-de
sigl
obro
ed. 102
17

aunque solo se enuncie en dicho Capitulo el nombre de *Rec-*
tores, y no el de *Curas*; porque estos nombres además de ser
 sinonimos, ynos, y otros son comprehendidos; como india (2.)
 viduos, y miembros de la Comunidad de Rectores. (2.) Y Así los
 si á los Curas les valieran aquellas razones, de *no tener litigio* compre-
 sobre tales puntos, lo mismo pudiera decirse por lo respecta hende á
 vo al Rector del Campo de la Verdad; y este no obstante de vnos, y
 no haver tenido pleyto en ninguno de los puntos, en que no otros la
 lo tuvieron los Curas, teniendo solo cavimento en el tercer senten-
 citado Capitulo de la Concordia, como miembro de la tal ciones, q̄
 Comunidad de Rectores, en las Procisiones Generales, le traen los
 vale de la gracia de interpolacion con los Beneficiados, que Curas, y
 estos le concedieron en dicho Capitulo: luego del mismo Rectores
 modo, aunque en este solo tengan cavimento los menciona en el Syn-
 dos Curas, estos deben practicar lo proprio, que el Rector de nopús de
 Campo de la Verdad. su Memo-

Es fuerzasse más esta obligacion de los Curas. Dexasse pro- preffo: ibi:
 bado, que si los Curas perdiessen la precedencia á los Cap- Ero Tribu-
 llanes, podrian obligar á los Beneficiados, á que los admitie nali se-
 ran entre ellos: luego tambien los Beneficiados podrán obli dentes :::
 gar á los Curas. Esto se prueba: todo contrato entre partes coram no
obligacionem parit ex utraque parte, como todos saben: luego bis inter
 si por el contrato de la Concordia los Curas pueden obligar á Rectores
 la Vniversidad á la interpolacion entre sus individuos, esto: Catbedra-
 podrán obligar tambien á los mismos Curas: luego siempre, lis Ecclesia
 que los Beneficiados reconvengan á los Curas, para que se in- Corduben-
 terpolen con ellos, estarán dichos Curas obligados á interpo- sis, nec-
 larle; es así, que ya están recombenidos dichos Curas por el non alia-
 Prior, y Beneficiados de la Vniversidad, como consta por tes- rum Par-
 timonio del dia 20. de Junio de este año de 1743. luego di- rochialiú
 chos Curas deben passarse á el lado de la Vniversidad, y de- &c.
 xar defocupado el de los Capellanes Perpetuos. Parecen con-
 vincentes estas razones, que se fundan en dicha Concordia,
 la que como fué hecha de Comunidad á Comunidad, obliga
 ga á todos los particulares de ellas al cumplimiento, que á
 cada qual le compete; pues aunque por accidente no huviesse
 Beneficiados, ó Rector en alguna Iglesia al tiempo de el otor-
 gamiento de la tal Concordia, ó huviera contraria practica
 de lo que se estipuló en dichos Capítulos, quedaron en estos
 comprehendidos los tales ausentes, del mismo modo, que los
 demás.

Cótrayendo más esta materia de posesion à los 48. años, que van passados desde la referida Concordia, y à lo que dicen los Curas, *de haverla tenido à vista, ciencia, y paciencia* de los Capellanes, y aun de la Vniversidad, sobre no poder jurar los pretentes Curas, que en su tiempo han asistido à todas las Procesiones, ni que en ellas hayan precedido à los Capellanes, se puede probar por estos, que en muchas de las que han concurrido con dichos Curas, estos han ido precedidos de diversos Capellanes, siendo por parte de estos el último estado de precedencia en el dia de CorpusChristi proximo pasado, en cuya Procesion Don Antonio de Avila, Capellan Perpetuo fuè precediendo (como en otras diversas ocasiones lo havia hecho) à Don Pedro de Alcudia, Curavnico, que asistió à ella, sin que dicho Don Pedro lo contradixesse. En otras muchísimas veces ha practicado lo mismo Don Agustín de Contreras, Capellan Perpetuo de Santa Irés, y Maestro de Capilla de dicha Santa Iglesia, en el discurso de 37. años, que lleva de residencia de Choro; y tambien executó lo proprio Don Francisco Tercero, Capellan Perpetuo de la Capilla de San Pedro, y Maestro de Ceremonias en el Entierro del Señor Prebendado Don Antonio de Castro, por no ir en tales entierros Preste à quien asistir. Aquí se nota de passo esta muy moderna introduccion de los Curas en semejantes Entierros, y tambien, que los derechos funerales, que dicen, *han percebido siempre todos los de la Cathedral*, no es por derecho, que como tales Curas tengan, sino por haverlos cedido à ellos, y à los Capellanes de Veintena el Ilustrísimo Cabildo, en quien reside el derecho proprio, como en las otras Parroquias en sus Beneficiados; así está declarado en la sentençia, que el año 1452. dió el Bachiller Alvar Gonzales, como trae la Vniversidad en su Manifiesto impresso, y dibulgado este año, (3.) y se vió practico dicho derecho en este mismo mes de Agosto en el Entierro del Señor Doctor Don Joseph Ximenez Breton, Provisor, y Vicario General de este Obispado, à quien Enterró dicho Cabildo, sin necessitar para ello consentimiento alguno de los Curas, y lo mismo succederá siempre, que sea su voluntad con otro qualquiera.

(3.)
 Manifiesto de la Vniversidad folio 8 r. num. 148.

No será fuera del caso, dár aqui noticia de las casualidades, que se valen, y han valido dichos Curas, para introducirse à lo que no les toca por su ministerio, y para el presente assunto. Una de ellas ha sido, el que de las siete Procesiones

nes Generales, que se citò haver annualmente en esta Ciudad, en casi la mitad de ellas, al tiempo de formarse, quedan los Capellanes Perpetuos dentro del Choro, encomendados por el Ilustrissimo Cabildo, cantando la hora de Sextasy con este motivo, hallando desocupado su sitio en la Procecion, lo toma el Cura, sin que tengan alli quien se les oponga, màs que los Colegiales, los que no lo hacen, por ser regularmente los Curas, Rector, ò Cathedraicos suyos. Otra casualidad ha sido la de ser comunmente Curas Thenientes de dicho Sagrario muchos de los Capellanes Perpetuos, como actualmente sucede, y ay noticia, aun desde el año de 1679. que lo era Don Juan Corchado, Capellan de la Capilla de la Expectacion, y al mismo tiempo Cura Theniente, el qual havrà, que murió 24. años à corta diferencia. Este dicho Capellan, como màs antiguo, solia llevar en las Procepciones el lugar de precedencià, y de aqui siguió el exemplo de ir en el mismo lado, contiguo à los Colegiales Don Juan de Vejar, Rector del Colegio de San Pelagio, y Cura del Sagrario, como lo aseguran algunos sujetos, Colegiales de su tiempo; y de esta forma lentamente se fueron volviendo à introducir en dicho sitio los Curas hasta lograr el de precedencia alguna otra vez, sin que los Capellanes de estos tiempos, ni los Beneficiados hayan jamàs reparado, en que estas casualidades las toman los Curas, para alegar oy su posesion de precedencia, quando dichos Capellanes, como vá referido, la han llevado; sin darse por sentidos los Curas; y así luego, que supieron los Capellanes el presente intento de los Curas, se lo contradixeron, haciendo lo mismo la Vniversidad con sus protestas.

Ya se contempla el ardid, con que dichos Curas procuran adquirir fueros, y terreno; pero mucho màs se descubre en la posesion, que tambien alegan de preceder à los tales Capellanes en las faciones, que celebran en sus Capillas; donde es de advertir, que el Ilustrissimo Cabildo tiene muchas memorias antiguas, que cumplir en varias Capillas dentro de la Cathedral, y por no serle facil hacerlo por sí en todas, por costumbre, ò por dispensa esta dividido su cumplimiento entre los Capellanes de la Veintena, y los dichos tres Curas del Sagrario, à quienes el Cabildo tiene dada licencia *por el tiempo de su voluntad*, (4.) para que las cumplan en aquellos dias señalados; y por este trabajo les dà vn cierto sueldo de *maravedis*. En las expresadas concurrencias del Cura, que ha

(4.)
 Consta de la tabla, q los Curas tienen en su Sacristia por orden del Cabildo, lo que no pueden ignorar.

de cumplir dichas memorias en las tales Capillas, sus Capellanes, no por obligacion, como puede verse en sus fundaciones, si por politica, o devocion, han solido asistir de Sobrepelliz, o Manteo, dandole al Cura el lugar, que corresponde al Preste de qualquier funcion, y à qualquier estraño en casa propria; y de estas ceremonias, y politica de los Capellanes, quieren agora los Curas alegar su precedencia: el tiempo los desengañará à todos, y se cautelarán de ser politicos con los que venden tan caras sus gracias, y atenciones.

El caso, que los dichos Curas traen, de haver pretendido los Capellanes del Señor Aguayo, en tiempos antiguos, segun su fundacion, q̄ no se les precisase à ir en las Procesiones, no es estraño, no admitiellen cargo, que su Fundador no les dexò; però si lo es, que el año 1595. mandara el Cabildo, que dichos Capellanes no se admitieran en las Procesiones, quando el mismo Cabildo diez años antes, havia obtenido Bula del Señor Sixto V. para que las tales Capellanias las pudiesse proveer en fugetos, que fuesen Musicos, y tuvieran buena voz para el Choro; y posteriormente el año de 1592. à petition del mismo Cabildo, el Señor Clemente VIII. las destinò cada qual para su voz determinada; en cuyo supuesto, y saber todos, que dichos Musicos, y fugetos de voz, *ratione officij*, son precisados à asistir à las Procesiones, parece ay contradiccion en estas noticias, y queda lugar à la duda, de si es cierto el tal Decreto, que dicen los Curas.

Hasta aqui han ido mirando las razones solo à la possessiõ, que alegan los Curas, los que en quanto à propiedad nada dicen, porque no pueden decir nada, respecto de los supuestos, que arriba se apuntaron; màs los Capellanes no solo no confiesan por cierta aquella pacifica possessiõ, sino que se les hace más intolerable, à vista de sus derechos de propiedad. Estos todos, o los màs se fundan en las erecciones de sus Capellanias con la residencia de Choro, segun la más extensiva, o limitada voluntad de sus Fundadores, y tambien en los Estatutos del Ilustrissimo Cabildo, que les comprehenden à los Capellanes en todo aquello, que tiene respectõ à la asistencia, e ingreso en el Choro, segun la forma, y Ceremonial antiguo de el, que aunque este no se encuentra impreso, ni manuscrito, los dichos Estatutos, y la costumbre immemorial de su observancia, en las funciones más solennes, publican bastantemente sus derechos, obligaciones, y preeminencias.

9
El fin de haverse fundado estas tales Capellanias, ya lo dice bien claro el Estatuto, (5.) que fué para satisfacer por sus Fundadores en alguna parte los defectos, que tuvieron en su asistencia al Choro; y así vienen à ser dichos Capellanes vnos substitutos de sus Fundadores, y por lo mismo, les concedieron todas aquellas gracias, que como individuos del Cabildo pudieron darles. Los mismos Estatutos (6.) señalan los asientos, que han de tener en el Choro los Capellanes de Veintena en las Sillas baxas, diciendo: *Sea con los Capellanes Perpetuos*, que son los vnicos, que tienen Sillas en dicho Choro demás de los Señores Capitulares.

Mas, porque se ha dicho, que los derechos de los Capellanes se fundan tambien en los referidos Estatutos del Ilustrisimo Cabildo, antes de formar la serie de las muchas partes donde se trata de lo que les compete, es de advertir, que el Ilustrisimo Señor Don Fr. Bernardo de Frexeneda, Obispo de esta Ciudad por el año 1576. con Diputacion señalada por el Ilustrisimo Cabildo, recopiló, reformó, emmendó los Estatutos antiguos de dicha Iglesia, y añadió, los que pareció convenientes, segun las disposiciones del Sagrado Concilio, mandandolos dar à la estampa en la forma, que oy corren impresos.

Entre estos dichos Estatutos se trae vno, (7.) que trata de la limpieza de sangre, que deben tener, y probar, antes de entrar con Sobrepelliz en el Choro, todos los Señores Prebendados, Capellanes, y Ministros de él; y este Estatuto, que comprehende à dichos Capellanes Perpetuos, y se estableció, à 3. de Agosto de 1530. confirmandolo el Señor Paulo III. y despues el Señor Paulo IV. se observa hasta oy con tanto rigor, que se le precisa à cumplir desde el más minimo Ministro, hasta el Señor Capitalar más superior, aunque su nacimiento, y nobleza sea de las soberanas, sin que conste exemplar de dispensa, ni de admitir con Sobrepelliz, entre los individuos de dicho Choro, persona alguna, que no haya primero cumplido con dicho Estatuto de limpieza.

Tuyose este, sin duda, presente en el orden de las Procesiones Dominicales, y Generales, que dichos Estatutos (8.) prescriben haver de llevar todos los Beneficiados (oy son los Señores Capitulares) Capellanes, y todos los demás, que las acompañaren, yendo por el orden contenido en el Ceremonial del Choro, guardando cada vna su lugar. Este Ceremonial, dicen los

(9.)
Folio 4.
buclta.

los mismos Estatutos, (9.) que se formaba para Dignidades, Canonigos, Racioneros, y Medio Racioneros, Capellanes, Sacristanes, Acolitos, y Mozos de Choro, Cantores, Organistas, Ministriles, Perciguero, Campanero, y los demás servidores: y aunque dicho Ceremonial del Choro ha muchos tiempos no se halla, ni encuentra, para ver en él, qual lugar señalaba en las Procesiones Generales, para los Capellanes Perpetuos, y desvanecer nuevas Historias, se prescribe alguna razon, que demuestra el dicho orden, y lugar correspondiente à los tales Capellanes en las referidas Procesiones Generales en el Estatuto, que trata de ellas (10.) donde para la distribucion de la cera del día de Corpus Christi dice así: *Estando presente el*

(10.)
Foli. 13.
buclta.

Obispo, se le dará una vela de dos libras, y à los Beneficiados del Cabildo à cada uno una vela de libra, y media, y à los Capellanes de la Veintena, y Perpetuos, y Sacristanes, que fueren Sacerdotes, y Cantores, Organistas, y Ministriles à cada uno una vela de media libra. Y más abaxo dice: Que en la Procesion de la Purificacion de Nuestra Señora dará el Cabildo velas de cera blanca à todos los que se dixo, que la havian de dar para la Procesion de la Fiesta de Corpus Christi, y del mismo peso. Tambien

(11.)
Foli. 103.
buclta.

el Estatuto de Enterramientos (11.) dice así: A costa de la hacienda del Obispo se daràn velas de cera blanca à los Beneficiados del Cabildo, y Capellanes, Cantores, y Sacristanes, que se ballarèn en el Choro à la Vignia del día del Enterramiento. Y más abaxo: Item, se dará cera blanca à costa de la hacienda del Beneficiado defunto al Cabildo, y Capellanes, Sacristanes, y Cantores.

En todos estos Estatutos se vé expressamente, que los sujetos, que refiere inmediatos al Cabildo, son los Capellanes de la Veintena, Perpetuos, &c. sin que en ninguno de ellos se haga memoria de los Curas de el Sagrario, los que si por Estatuto, ò Derecho tuvieran el lugar, que oy pretenden apropiarse, sin duda se mencionarian en dichos Estatutos, mayormente en el de la Procesion del día de Corpus Christi, que por ser General, y deber asistir à ella dichos Curas, se hacia preciso señalarles velas, que llevassen en ella, por que de lo contrario, quedando à tu libertad, el llevarlas, ò no, se seguiria vna gran deformidad, de ir todo el Cabildo, sus Capellanes, y Ministros con velas, y los Curas solos, que havian de ir interpolados entre ellos, exponerse, à que no la llevaran; y se hace más de estrañar este defecto de señala-

(12.)
Foli. 107.

miento de velas para Curas en el Estatuto, conociendose, que en dicha Procefsion contemplaba el Cabildo. Con alguna reflexa esta vniformidad en llevar las velas, pues inmediatamente, que hace la distribucion en los de el Choro, dice así: *Item, se darán velas del tamaño de las de los Beneficiados del Cabildo al Provisor, y Visitador del Obispo, y à los Inquisidores, y su Fiscal. Y si oviere en el Choro algun Prelado extraño, ò Señor titular, ò algun Oydor de la Audiencia del Rey, anssimismo les darán velas, como à los Beneficiados del Cabildo.* Y esto sin duda miraba à la dicha vniformidad, pues habiendo de ir los referidos sugetos incorporados con el mismo Cabildo, segun se les permite por otro Estatuto, (12.) era forzoso al arreglo de el Ceremonial, que dichos Señores huvieran de llevar sus velas: luego si los Curas del Sagrario tuyessen el lugar, que oy pretenden, habiendo de ir interpolados con el Cabildo, y demás individuos del Choro, señalandoseles à todos estos velas por el Estatuto, deberia, segun Ceremonial, señalafeles tambien à los Curas del Sagrario: luego no habiendofelas señalado dicho Estatuto, es evidente prueba, de que los Curas no llevaban tal lugar, y que lo tomaron subrepticamente, para en solos 24. años, que passaron desde la reforma de los dichos Estatutos, hasta el primer Auto Capítular, poder alegar ya possession, y costumbre, que sino fuera moderna, por entonces, no la huvieran estrañado los Capellanes Perpetuos.

Pudieran decir algunos sobre lo referido, que los tales Curas, ò no los havia en tiempo de los Estatutos, ò que por olvido no los tuvieron presentes, para las sobredichas distribuciones. Pero, ni vno, ni otro puede decirse, à vista de que los mismos Estatutos, en el que trata de las cosas, que pagan el Cabildo, y Fabrica (13.) dice así: *Item, ha de pagar a los Curas de la Iglesia* (no havia por entonces la Capilla del Sagrario, que oy sirve de Parroquia) *por el oficio de las Vocaciones dos mil maravedis, y los Sermones, que se predicán en dichas Vocaciones.* E inmediatamente el mismo Estatuto dice: *Item, el Cabildo ha de dar toda la cera: que se diere à los Beneficiados, y Capellanes para llevar en las Procefsiones de Corpus Christi, y Purificacion de Nuestra Señora, &c. sin hacer memoria de los Curas, ni menos en el proprio Estatuto, que poco más abajo dice así: Item, ha de dar las Palmas de Domingo de Ramos para el Cabildo, y Capellanes, Sacristanes, Mozos del Choro, y Servidores de la Iglesia.* Luego es evidente, que à los dichos

(12.)
Fol. 10.

(12.)
Folio 21.

(13.)
Fol. 120.

Cu-

Curas les tuvo presentes el Estatuto, y sin embargo no les señaló cera, ni Palmas: luego los reputo, como sujetos en un todo separados del Cuerpo Capitular; y aunque de presente los tales Curas participen de algunas de estas distribuciones, no son conformes à Estatuto, si por mera gracia del Cabildo.

Mas lo que casi desvanece toda duda sobre esta materia de preferencia de los Capellanes à los Curas, es el Estatuto de doblar los Defuntos (14.) dice así: *En el Ceremonial se trata muy por extenso de la forma de doblar por los defuntos de qualquier estado, dignidad, ò condicion que sean, &c.* Recurrase ahora al Gobierno, y Ceremonial, que para este efecto tiene el Campanero de dicha Sãta Iglesia, y en el se encuentra, que despues de los Señores Capitulares, que se doblan con la Campana mayor, y sus Padres, y Hermanos con la de el Alba, inmediatamente se siguen los Capellanes de la Veintena, y Perpetuos mandandoles doblar con la sobredichas,) y despues prosigue señalando la de San Pedro (que es inferior) para los Ministros del Cabildo, y Clerigos particulares de la Parroquia, y con esta misma se dobla à los Curas, sin distinguirlos de los dichos Clerigos particulares; de lo que se comence, que estando arreglado dicho Gobierno del Campanero al Ceremonial, que dice el Estatuto, y teniendo en el los Capellanes superior lugar, que los Curas, es constante, que lo mismo sucederia en el Ceremonial del Choro en el orden de Procesiones Generales, y así no ay derecho, por donde se atribuya la precedencia à los Curas.

Si guese pues de los expresados passages, no solo, que el Estatuto en todo quiso seguir el mejor orden, y forma de Ceremonia, guardandole à cada qual su distincion, y preeminencia, huyendo la deformidad, sino que el punto presente de precedencia en las dos ocasiones, que el Ilustrisimo Cabildo las ha tocado, en ninguna tomaron recurso los Señores Diputados, ni los Capellanes à los Estatutos, sino à las Bulas de las erecciones, y Autos Capitulares, como estos mismos vocean, pues en el primero se enuncia, que los dichos Capellanes dixeran: que los Curas no les podian quitar los lugares, que les daban las Bulas Apostolicas de sus provisiones; mirando en elto à la propiedad, y no à la costumbre, que ya se avia introducido por los Curas en menos de 24. años, que iban de la formacion de dichos Estatutos, por lo que no hizo fuerza este

alegato, para que fueren atendidos los Capellanes en la posesion. El segundo Auto Capitular (que fué por zelo, y motu proprio del Cabildo, por parecerle extraño, que los Curas llevassen aquel lugar) dice : *Se dió comission, para que los Señores Diputados reconocieffen los Autos Capitulares, y principio de donde podía haver nacido, el que los Curas del Sagrario en las Procesiones Generales fueren en el Choro del Señor Arceobispo de Cordoba inmediatamente despues de los Señores Prebendados,* y fueron tan limitadas las diligencias, que se hicieron, para averiguar este principio, que aun no llegaron à los Autos Capitulares del año de 1600. respecto de haver dicho en su informe los Señores Diputados, *que no havian ballado en ellos razon del lugar, que dichos Curas llevaban, y que por parte de dichos Curas se les havia entregado un Decreto de el Cabildo del día 14 de Mayo de 1600. (que es el primer Auto Capitular ya citada) en que dandose el mismo zelo, &c.* Luego, ni aun este Auto Capitular vieron dichos Señores Diputados: luego menos verian el principio de donde nacia aquella posesion, ni el Ceremonial, ni Estatutos citados, puesto que ninguno de dichos Autos Capitulares hace memoria de ellos : pues à haverlos reconocido, como aqui se traen, y hechos cargo del juramento de guardarlos, se hace increíble, que no se huviera mandado deipojar à los Curas de aquella costumbre tan reciente, contra la forma, y orden Ceremonial.

La deformidad, que se sigue, en que los Curas vayan en dicho lugar, es tan manifiesta, como se puede considerar: al ver, que saliendo los Capellanes Perpetuos en todas las Procesiones incorporados con el Cabildo desde las Sillas del mismo Choro, sin interpolarse ningun extraño de qualquier estado, ó condicion, y sucediendo lo mismo en las Generales, haya de esperar precisamente el Cura, à que la Procecion este fuera de los limites de el Choro, para introducirse entre el Señor Capitular mas moderno, y el Capellan mas antiguo, yendo de Sobrepelliz, contra el Estatuto de limpieza, pues el Choro, y Procecion *idem sunt*; y que llegando de vuelta al dicho Choro (por no poder entrar en él, el tal Cura) se hará de extraviar, *bespite insalutato*. Pero aun se ve mas clara esta deformidad en los Entierros de Señores Prebendados, donde llevando todos los Señores Capitulares, y los Capellanes Perpetuos las mangas altas (distintivo, que solo pueden usarlo los sobredichos, y los Beneficiados) se in-

14
introduzca, en el expresado lugar, el tal Cura con sus mangas
baxas, haciendose reparables; que aun por esto advirtiendose
este abuso el año de 1737 en el Entierro del Señor Doctor
Don Francisco Bañuelos, Maestro Escuela, y Canonigo de la
Santa Iglesia, que se hizo en el Convento de San Pedro de Al-
cantara, y aun propassandose el Cura, mas de lo que se le ha-
via desinulado, à querer sentarse, mientras la Vigilia, y En-
tierro, (por ser *extra virum Chorum*) se le mandó por el
Señor Presidente, desocupar el sitio, y que saliera fuera, co-
mo lo executò. Este exemplar pudiera servir para las demás
ocasiones; pues si en esta hubo motivo, para expelerle al Cura,
no siendo dentro del Choro, por estar allí el Cabildo *tamquam
in Choro*, sucediendo lo mismo en las Procesiones Generales,
debe en ellas practicarle lo proprio, porque *ubi eadem est ra-
tio, eadem est juris dispositio*.

A vista de vn lance, como este, creyeran muchos, que los
Curas hayessen otros, omitiendo su asistencia à tales Entier-
ros, para los que, ni por Estatuto, ni Auto Capítular, consta,
que se les haya dado licencia; y sin embargo, por si la casual-
idad del olvido, descuido, ò disimulo puede ser virles de exé-
plar, para alegar en lo futuro, antigua possessión, han repeti-
do despues vno, ú otro acto, lo que parece digno de celarse,
para que lo que agora es pura permission, no se oponga despues
como acto de justicia.

Ya que los antiguos no zangaron nada en punto del prin-
cipio, que pudo tener la tal introduccion de Curas, aunque es
casi imposible el averiguar lo cierto, ay algunos indicios,
que dan luz para discernirlos. Estos son los que los Beneficia-
dos prueban, y dicen repetidas veces en su Manifiesto, y espe-
cialmente al número 31. fol. 26. de que las Rectorias, y Cu-
ratos de esta Ciudad, y Obispado las obtuvieron siempre los
dichos Beneficiados hasta el año 1567. poco mas; ò menos,
en que se separaron. De aqui se hace esta congetura, que sien-
do por el tiempo de los Estatutos, à corta diferencia, Curas los
Beneficiados, como estos en línea de Clerigos son los mas an-
tiguos, y en ir los de el Sagrario en distinto lado (quizás por
suplir el bacio de los Capellanes, que como va dicho, se que-
dan, y quedaban à cantar la Sexta; è igualar los Choros, sin
que los Clerigos particulares tomassen la immediacion à los
Señores Prebendados) no perjudicando en esto los Curas Be-
neficiados, como tales, à los Capellanes Perpetuos, no ten-
drian

dian reparo, en que llevassen el lado del Señor Arcediano, la
 qual congetura se conforma con el Estatuto de no repartirles
 cera, respecto de que los tales Curas Beneficiados, como in-
 dividuos de la Univerſidad, llevan sus velas propias, y de es-
 ta practica de los Beneficiados, haverla tomado despues los
 Curas amovibles, que se figuieron, ocupando aquel lugar
 hasta el año de 1600. en que se reparó por dichos Capella-
 nes, y los Curas dixeron, ser costumbre de ellos, el ir en di-
 cho sitio; pero nunca han alegado propiedad, ni la pueden
 alegar, mayormente, quando siempre se han considerado por
 su naturaleza amovibles, y por lo mismo mas disonancia, pa-
 ra que cada dia huviesse de ir vna ofraño, interrumpiendo la
 buena armonia del Ceremonial, y Estatuto, orden, y forma
 del Cuerpo Capitular, de quien son miembros los Capellanes
 Perpetuos, quienes es constante, que por si solos cumplen por
 la obligacion de todo el Cabildo, muchos dias del año, las
 horas cantadas de Sexta, y Nona durante las Proceſiones
 Claustrales.

Finalmente atiendase al Decreto de la Sacra Congrega-
 cion, que conduce mucho para el presente assumpto, donde
 por abreviar, se omiten otros Decretos, y authoridades, que
 pueden apoyar la justicia, que assiste à los Capellanes Per-
 petuos, quienes con los sobredichos motivos, razones, y fun-
 damentos han examinado los ningunos, que asistiéron al Cu-
 ra del Sagrario, para que el dia octavo del Corpus de este pre-
 sente año, queriendo por justicia, lo que ha sido de gracia,
 diese motivo à detener la Proceſion, y à que los Capellanes,
 por no defamparar con nota, y escandalo todo aquel lado, hu-
 vieran de obedecer el orden de el Señor Dean, que dispusso,
 permitieſſen los Capellanes la precedencia del Cura, por no
 detener el resto de la Proceſion principiada à lo q los dichos
 Capellanes con su acostumbrada obediencia, condescendie-
 ron con vna proteſta juridica, esperanzados, en que informa-
 do el Illuſtriſſimo Cabildo de sus derechos, y de la nueva cau-
 ſa (15.) porque se deba tratar de la gracia concedida à los Cu-
 ras, se dé por extinguida, assi por la Concordia con los Be-
 neficiados, como por su ninguna propiedad, y la falta de re-
 conocimiento antiguo de los Estatutos, y Ceremonial del
 Choro, y la aplique con sus rectos procedimientos, à quienes
 por tantos titulos, y por ser su muy Ilustre Patrono, parece
 justo atender, y en lo que no dudan los Capellanes merecer
 sus honras, y favores &c.

IN SACRA RITUM CONCREGATIO.
*ne expositum fuit, oriri differentias inter Canonicos, & Clerum
 Cathedralis Viterviensis ex vna, & ejusdem Civitatis Parochos
 ex alia partibus, dum simul ad funus alicuius defuncti associan-
 dum accedunt. Pretendentibus Parochis stola, & cotta a indutis
 precedentiam in casu proposito super univrsam Ecclesie Cathedra-
 dralis Clerum, & Capitulum, Archidiacono, & Arcipresbytero
 duntaxat exceptis, & contra non convenire existimantibus
 Dignitatibus, & Canonicis Ecclesia Cathedralis, vt simplex Pa-
 rochus supra Clerum, & Canonicos Ecclesia Cathedralis, qui si-
 mulcum Archidiacono, & Arcipresbytero vnum corpus consti-
 tuunt, locum obtineat. Quibus auditis eadem Sacra Rituum Con-
 gregatio à decretis factis in similibus non esse recedendum censuit;
 nempe, vt locus dignior in funeralibus relinquatur Capitulo, &
 Clero Ecclesia Cathedralis, Parochum vero defuncti, vel Pa-
 rochum Ecclesia, ad quam Corpus defuncti deferretur, digniorem
 locum obtinere debere, & precedere quoscumque alios Presbyte-
 ros, non autem Ecclesia Cathedralis. Sub die 20. Decembris 1603.
 Observefe; que este caso era con Patrochos propios, y sin
 embargo les prohibiò la precedencia al Clero de la Cathedral,
 que seria con los Curas del Sagrario, que son solo Ministros
 de Sacramentos? Y aunque habla solo de funeralibus, en sen-
 tir de los Autores, se extiende à todo genero de Proces-
 siones.*

